

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

Herausgeber: Aînés

Band: 19 (1989)

Heft: 5

Rubrik: Uni 3e âge : la recherche à Uni 3 Genève

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



PROF. RENÉ JEANNERET

UNI 3^e AGE



L'Université du 3^e Age de Genève, fondée en 1975 (la première en Suisse), et qui compte quelque 2000 inscrits, est surtout connue dans le public pour ses conférences, ses visites intra- ou extracantonales, ses groupes de travail et son Club du Dimanche. Mais ses activités en matière de recherche sont peut-être moins connues.

Or, et presque depuis l'origine, la recherche empirique et pratique a revêtu à Uni 3 une grande importance à trois niveaux: Elle a permis de mobiliser un certain nombre de nos «étudiants» qui se sont intéressés à la fois à suivre une formation appropriée et à participer de plein droit à des enquêtes aux côtés de chercheurs professionnels.

Elle a débouché sur des résultats concrets concernant les besoins du 3^e âge et a pu jouer son rôle d'appoint dans la formulation par les pouvoirs publics de leur politique sociale concernée;

Elle a permis dans certains cas d'envisager des réalisations pratiques à l'usage et selon les désirs des membres d'Uni 3.

Rappelons que les responsables de ces recherches sont, sous l'égide du Comité d'Uni 3, les présidents et les membres des deux commissions créées: La Commission d'Etudes et d'Actions (CEA) présidée par M. Paul Brissard et la Commission Santé (CS) présidée par le professeur Jean Fabre.

La première (CEA) a pour objet d'étudier et, le cas

La recherche à Uni 3 Genève

échéant, de favoriser l'insertion et l'épanouissement des membres d'Uni 3 dans la vie communautaire. Après des enquêtes approfondies auprès de nos «étudiants», la CEA a procédé à l'étude de leurs réponses et commentaires et a présenté au Comité d'Uni 3 un rapport détaillé portant sur la création d'une Maison de retraite intéressant en priorité les membres d'Uni 3. Cette création, dépassant le mandat et les compétences de l'Uni 3, est cependant susceptible de bénéficier d'autres concours publics ou privés par la suite. La CEA vient d'entreprendre une autre étude complémentaire de la faisabilité de créer pour les membres d'Uni 3 un Centre d'accueil, de loisir et de culture.

La Commission Santé (CS) pour sa part a constitué un groupe de travail «Logement» auquel ont collaboré la Fondation genvoise des groupes d'aînés, le Centre d'Information et de coordination pour personnes âgées (CICPA) et le Service social de la Ville de Genève. Au cours des années 1987 et 88, ce groupe a conduit

une enquête scientifique portant sur les souhaits des aînés en matière d'habitat conduite auprès de 730 personnes âgées dont 266 membres d'Uni 3, 269 prestataires d'allocations versées par le Service social de la Ville et 195 membres de Club d'aînés. Les rapports des deux enquêtes précitées (CEA et CS) ont été publiés par l'Uni 3, fin 1988, sous les titres: «Rapport sur la création d'un foyer (Maison de retraite) pour les membres d'Uni 3^e Age» (CEA) et «Quel habitat pour les aînés?» (CS, gr. de trav. «Logement»).

Après approbation par le Comité d'Uni 3, son président (professeur Aloys Werner) a transmis ces deux rapports aux autorités politiques et administratives intéressées de la Ville et du Canton.

En accusant réception des rapports, le Conseil d'Etat a noté avec satisfaction l'utilité de l'information «...riche et précise» fournie notamment sur l'habitat des personnes âgées et a confirmé l'intérêt que comporte la collaboration avec l'Uni 3 dans ce domaine.

Notons enfin que la Commission Santé a créé, en 1988, sur la base des données recueillies et de la littérature existantes, un groupe de travail consacré, sous l'égide scientifique du Département de sociologie de l'Université (professeur C. Lalivèd'Epinay), un groupe de travail consacré à l'étude de la Solitude des aînés pour enquêter sur la fréquence, les causes et les conséquences de l'isolement matériel et affectif. Ainsi se confirme l'utilité et même l'intérêt général des travaux entrepris dans ces domaines sous l'égide d'Uni 3.

G. Lambert-Lamond
Responsable du Bulletin
Membre du Comité
Chargé de l'information

La TV: média N° 1

Je me souviens, il y a 30 ou 40 ans, notre premier poste TV à la maison! Vraie curiosité qu'on regardait de temps à autre. Toutefois, l'information, la culture, on continuait à les trouver dans la presse, voire la radio. Mais aujourd'hui? La seule information à la TV a pris, avec plus ou moins de bonheur, toute la place, reléguant la presse écrite au rôle de confirmation, et, ce qui est plus rare, de développement et de réflexion. Mais l'information brute, immédiate, spectaculaire, voyez TV! Tout passe d'abord par elle – par la radio aussi, mais plus modestement – avec tout ce que cela représente de subjectivité, presque toujours involontaire, je l'admet –; on peut tout dire avec l'image et le son! Est-ce à dire que nous sommes devenus les esclaves de l'informations TV? Oui, pour un très grand nombre d'entre nous. On revoit parfois 2 ou 3 fois la même image sur des chaînes différentes presqu'à la même heure... Que nous reste-t-il à faire? Maîtriser notre soif de journaux télévisés (pas facile!)? Éviter d'être victime de «bourrage de crâne» et surtout contrôler à diverses sources (surtout écrite) ce qu'on nous annonce à coups de trompette sur nos petits écrans? Mais que nous le voulions ou non, nous serons de plus en plus fascinés, voire envoûtés par la drogue de l'image.